

追及 保険会社の“超払い済り”

一審の千葉地裁佐倉支部は余命10年の主張を却下。平均余命の全期間、自宅介護を前提に、住宅改造などの費用も認め、高裁でもほぼ同条件での和解となつた。根本さんの弟・鬼澤雅弘さんはこう振り返る。

「生きる権利すら無視し、少しでも支払いを抑えようとする損保の身勝手な主張には本当に憤りを感じました。兄は誰のせいでこうな

植物状態 二重に傷つけられる 交通事故被害者

寝たきりの根本健宏
さんを介護する家族
下は根本さんをはね
た車

岐阜県のBさん（事故当時17）は、5年前、自転車に乗っていて車にはねられ、遷延性意識障害者となつた。両親は在宅介護を前提に提訴し、06年、名古屋高裁でその請求が認められた。現在は自宅介護だが、入院中より状態はかなりよくなつてきてているという。

一方、損保会社から在宅介護を拒否され、裁判が長期間化した結果、病院を転々としながら厳しい状況に置かれている被害者もいる。

三重県の池田和久さんは02年、31歳のときの交通事故

**自家介護認めず
引き延ばす損保**

最新の介護機器をそろえ、
自宅でケアしたいという
が自然な願望だと思いま
す」

実際に、自宅介護によつ
て、遷延性意識障害者が長
い年月存命している例や、
症状が改善しているケース
は多数ある。院内感染のリ
スクもなくなる。

A black and white photograph showing a man from the chest up, standing on what appears to be a bridge or elevated walkway. He is wearing a dark, possibly leather, jacket over a light-colored shirt and a dark cap. He is looking towards the camera and pointing his right index finger towards a street scene below. In the background, there's a road with several cars, including a prominent dark sedan in the center. To the left, there's a building with large windows and a balcony. The overall atmosphere is that of a candid shot or a documentary-style frame.

損害保険会社による大規模な「不払い」が相次いで発覚。業界の「払い済り」体質が指摘されていく。さらに、こんな実態があるのをご存じだろうか。交通事故で「植物状態」になった被害者の「余命」を短く見積もって、数千万～数億円の保険金を払い済る事例が多く、被害者を二重に苦しめているのだ。 ジャーナリスト 柳原三佳

(57) 千葉県の佐藤則男さん
週に3日は病院に寝泊まり
をしている。2001年に
自転車に乗っていて交通事故
に遭い、遷延性意識障害
者(欄外参照)、いわゆる
「植物状態」となった長男

57) 千葉県の佐藤則男さん

(26)の付き添い介護をするためだ。

残りの4日は妻が泊まり込む。夫妻が交代で、長男が痰をからませて息ができるなくならないよう、常に人工呼吸器のモニターを監視し、室内温度変化に警報

活を楽しめたはずです。にもかかわらず、加害者側の保険会社、ニッセイ同和損保は、息子の余命をあと10年、つまり10年後には死亡することを前提にして、介護費用や逸失利益を大幅に減額してこうしたのです。

（8）は1年前、自転車に乗
佐藤さんが理事を務める、
NPO法人「交通事故後遺
障害者家族の会」の中にも
同様の苦しみを経験してい
る人が多數いるという。
神奈川県の女性、Aさん

め、あらゆる努力をしてきました。それだけに、「遷性の被害者は早く死ぬ」、いう損保の身勝手な主張絶対に許せません」

損保会社が交通事故で延性意識障害になった被者者の「余命」を平均より多く見積もり、保険金を払済る事例が相次いでいる佐藤さんも、そうだった。「私の息子は本来なら、一生涯の平均寿命78歳までの年間は、健康で文化的な

9月、ニッセイ同和側の主張を完全に退け、平均余命分の介護料全額を認める判断を下している。

「そもそも、遷延性意識障害者の実数が把握できており、明らかでないのに、どうやってデータが算出されたのか理解に苦しめます。加害者の不法行為によつて人生を狂わされながらも、懸命に生きている息子にとつて、こうした損保の主張は『言葉による殺人行為』

の主張が通り、余命22年が認められました。事故から10年以上たった今も、母は頑張って生きててくれています。私たちがそばに行くと目で追つてくれるまでに回復しました。私たちはそんな母に触れられるだけで幸せを感じています。いったい余命7年という判断はなんだつたのでしょうか」

やなぎはら・みか 1963年生まれ。交通事故、保険制度、司法問題などを取材。『死因究明 葬られた真実』(講談社)で、日本の検視検査のずさんな実態を告発。他の著書に、『元談交渉人 裏ファイル』『交通事故被害者は二度泣かされる』など。

でしょ。単なる時間の引き延ばしとしか思えません」（池田さん）

兵庫県のCさん（事故当時28）は、仙台の療護センターから地元の長期療養型

老人病院に転院し、3カ月後に容体が悪化して亡くなつた。Cさんの母親は語る。

「私たちは在宅介護を希望し、やむなく裁判を起こしていましたが、結局間に合いませんでした。損保が早く対応してくれていれば、もつといい環境で介護ができます。私たち遺族は、この無念を一生抱えていくことになるでしょう。損保には命の重さを見つめてほしいと思います」

近年、多くの裁判で、在宅介護を肯定し、平均余命

分の期間の支払いが認められてきている。

昨年9月には仙台高裁で、

「遷延性意識障害の将来介護料の算定にあたっては平均余命を用いるのが相当」と断じる判決が下された。

この裁判で、「遷延性意識障害者は余命

が短く、また余命は不確定で、長くても10年だ」と主張していた東京海上

日動火災は、筆者の取材に

対してこう回答した。

「確かにこうした主張は、社会的に受け入れられるものではないと考えております。基本的には被害者の主張を尊重した損害賠償をしていくのが方針です」

多くの被害者がわからずに示談

しかし、この回答とは裏腹に、同社は現在も他の裁判では、関連会社である東京海上日動メディカルサービス所属の医師の意見書を使い、「余命10年、在宅介護は不相当」という主張を続けています。

近年、多くの裁判で、在宅介護を肯定し、平均余命

の期間の支払いが認められてきている。

古田弁護士は今年1月、

お決まりの「個別事案」を盾に、逃げの回答に終始した。

前出の仙台高裁判事案をはじめ、同様の裁判を多く扱ってきた古田兼裕弁護士は、こうした損保の姿勢について次のように指摘する。

「加害者の過失で重大な被害を与えておきながら、被害者の余命を制限し、さらには家族とともに暮らす権利まで認めないと主張が、はたして人道的に許されるのでしょうか。加害者側の損害会社のこうした主張は、つまり『障害者と健常者が互いに区別されることなく、社会生活を共にするのが本来の望ましい姿である』と

全国各地の弁護士とともに、「交通事故・弁護士全国ネットワーク」（弁護士ネット）を立ち上げ、HPでの最新判例情報提供をはじめ、損保と被害者の力の差を埋めるための支援活動を開始している。

万一一のとき、被害者に十分な補償ができるようになると多くのドライバーが対人無制限で契約している自動車保険で、事故後、損害会社が、こうした非人道的な主張をしていることを、ドライバーは認識すべきだろう。

契約者の意思に反して、損保が一方的な主張をしてい

白松がモナカ

白松がモナカ本舗

仙台工場
本社/仙台市青葉区大町二丁目8番23号
TEL 0120-008940
<http://www.monaka.jp>

るとすれば、これは契約者に対する背信行為ともいえるのではないか。

前出の「交通事故後遺障害者家族の会」代表の北原浩一氏は、こう呼びかける。「訴訟にいたるケースはほんのひと握り。水面下では、多くの被害者が損害の一方的な計算でなにもわからぬいでしまう。結果的にこのような主張は、司法の場面においては全く通用しないことを認識すべきであります。損害の大きい重傷者はど、気をつけたほうがよいでしょう」

金融庁はこうした声なき被害者の実態に目を向け、損害の理不尽な「不払い」体質にこそメスを入れるべきだろう。